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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, прошу занять рабочие места, 

приглашенные. Прошу зарегистрироваться. Коллеги, просьба регистрироваться. 
Уважаемые коллеги, в зале присутствуют и зарегистрировались  

39 депутатов. Заседание правомочно.  
В соответствии со статьей 44 Регламента Тюменской областной Думы 

объявляю очередное, 19-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва 
открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в заседании принимают участие депутаты 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ: Брыкин Николай 
Гаврилович, Валеев Эрнест Абдулович, Квитка Иван Иванович.  

Также в заседании принимают участие: заместители Губернатора 
Тюменской области, заместитель прокурора Тюменской области Биктимеров 
Руфат Мансурович, председатель Избирательной комиссии Халин Игорь 
Николаевич, Огородников Дмитрий Олегович – председатель Счетной палаты, 
Евгений Борисович Заболотный – председатель Тюменской городской Думы, 
Чеботарев Геннадий Николаевич, руководители органов государственной 
власти Тюменской области, руководители федеральных органов 
государственной власти, представители органов государственной власти ХМАО 
и ЯНАО, почетные граждане Тюменской области, члены Общественного совета 
при Тюменской областной Думе, представители аккредитованных СМИ. 

 
 ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
За заслуги в государственной и общественной деятельности, 

направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа поощряется Евмененко Дмитрий Феликсович, 
генерал-майор, начальник Тюменского высшего военно-инженерного 
командного училища имени маршала инженерных войск Алексея Ивановича 
Прошлякова (аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждается Брыкин Николай Гаврилович, депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ (аплодисменты). 

За добросовестный труд, значительный вклад в организацию охраны 
здоровья населения Тюменской области Благодарственным письмом 
Тюменской областной Думы награждается Викторов Владимир Сергеевич, 
заведующий отделом обеспечения эпидемиологического надзора за 
инфекционными и паразитарными заболеваниями – врач-эпидемиолог 
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федерального бюджетного учреждения здравоохранения «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Тюменской области» (аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, высокое профессиональное 
мастерство Благодарственным письмом Тюменской областной Думы 
награждается Кугаевская Рузиля Фаридовна, воспитатель государственного 
казенного учреждения здравоохранения «Ямало-Ненецкий окружной 
специализированный Дом ребенка», город Тюмень (аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, активную общественно-
политическую деятельность Благодарственным письмом Тюменской областной 
Думы награждается Плотников Дмитрий Вячеславович, депутат Тюменской 
областной Думы, первый заместитель генерального директора акционерного 
общества «Уренгойская городская сервисная компания» (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. Проект повестки был сформирован на основе предложений 
комитетов и постоянной комиссии и утвержден решением Совета Думы. 

Предлагаю проект повестки принять за основу и очередность 
рассмотрения вопросов также принять за основу. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по 

вопросам повестки дня. 
Пожалуйста, Ирина Борисовна. 
 
СОКОЛОВА. Комитет по государственному строительству и местному 

самоуправлению предлагает включить в повестку дня следующие вопросы:  
о досрочном прекращении полномочий депутата Тюменской областной  
Думы 7-го созыва Макаренко Евгения Михайловича, и рассмотреть его после 
вопроса № 2 основной повестки; и вопрос об освобождении от должности 
Уполномоченного по правам человека в Тюменской области Миневцева Сергея 
Васильевича, рассмотрев его после вопроса № 3 основной повестки. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Ольга Владимировна, Ваши предложения. 
 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, Фуат Ганеевич, добрый день! По итогам 

внеочередного заседания комитета по социальной политике прошу включить  
«с голоса» в проект повестки заседания дня два вопроса: о проекте закона 
Тюменской области «О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской 
области «О поддержке социально ориентированных некоммерческих 
организаций в Тюменской области» и рассмотреть его после вопроса № 6 
основной повестки; также в рамках рассмотрения вопроса № 12 включить две 
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кандидатуры для награждения Почетной грамотой Тюменской областной Думы. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Также предлагается в рамках вопроса № 12, 

где речь идет о награждении почетными грамотами, дополнительно включить 
две кандидатуры – Катаеву Елену Сергеевну и Петрова Олега Павловича. 

Уважаемые коллеги, есть ли возражения против тех предложений, 
которые сделали наши коллеги? Нет. Тогда предлагаю проголосовать сразу за 
все поступившие предложения в повестку дня. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 
комитетом по госстроительству и местному самоуправлению, а также 
комитетом по социальной политике, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу голосовать за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом 

дополнительных предложений, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка дня утверждена. 
Вопрос № 1. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии с пунктом 10 части 1 статьи 28 Устава 

Тюменской области и частью 3 статьи 82 Избирательного кодекса Тюменской 
области выборы Губернатора Тюменской области назначаются Тюменской 
областной Думой.  

Решение должно быть принято не ранее чем за 100 дней и не позднее 
чем за 90 дней до дня голосования. Днем голосования на выборах Губернатора 
Тюменской области является второе воскресенье сентября года, в котором 
истекает срок его полномочий. 

Соответственно, проектом постановления предлагается назначить 
выборы Губернатора Тюменской области на 10 сентября 2023 года. 
Постановление вступает в силу со дня его официального опубликования. 
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Есть ли вопросы, предложения, желающие выступить? Нет. 
Тогда прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 
 
О ДОГОВОРЕ МЕЖДУ ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – 
ЮГРЫ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА О ПОРЯДКЕ И 

УСЛОВИЯХ ПРОВЕДЕНИЯ ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии с Избирательным кодексом Тюменской 

области выборы Губернатора Тюменской области проводятся по единому 
избирательному округу, которым является территория Тюменской области, 
включая территории Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и  
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

О проведении выборов Губернатора Тюменской области может 
заключаться договор между органами государственной власти Тюменской 
области и автономных округов, конкретизирующий вопросы организации и 
проведения выборов. 

Договор предусматривает взаимные обязательства сторон, в 
соответствии с которыми исполнительные органы Тюменской области и 
автономных округов обязуются осуществлять на соответствующей территории 
организационно-технические мероприятия по обеспечению участия 
избирателей на выборах Губернатора Тюменской области. 

Избирательная комиссия области передает избирательным комиссиям 
автономных округов свои полномочия по организации и проведению выборов 
Губернатора Тюменской области. 

Финансирование выборов Губернатора Тюменской области 
осуществляется за счет средств областного бюджета, а также может 
осуществляться за счет средств бюджетов автономных округов. 

Представленный проект Договора согласован с Правительством 
Тюменской области и с органами государственной власти автономных округов. 

Есть ли вопросы по выступлению? Предложения, желающие выступить? 
Нет. Тогда принимаем постановление, которым предлагается одобрить Договор 
между органами государственной власти Тюменской области,  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа о порядке и условиях проведения выборов Губернатора 
Тюменской области в 2023 году. 
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Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 
 

О ДОСРОЧНОМ ПРЕКРАЩЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ ДЕПУТАТА  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА  

МАКАРЕНКО ЕВГЕНИЯ МИХАЙЛОВИЧА 
 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел заявление 

депутата Тюменской областной Думы 7-го созыва Макаренко Евгения 
Михайловича о досрочном прекращении депутатских полномочий и в 
соответствии с п. 2 части 1 ст. 4 Закона Тюменской области № 1 «О статусе 
депутата Тюменской областной Думы» рекомендует депутатам областной Думы 
прекратить досрочно полномочия депутата Тюменской областной  
Думы 7-го созыва Макаренко Евгения Михайловича, избранного по единому 
избирательному округу от Тюменского регионального отделения Всероссийской 
политической партии «Единая Россия», на основании его письменного 
заявления о сложении депутатских полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет, предложений нет. 

Желающих выступить также нет. Тогда переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы прекратить досрочно полномочия депутата Тюменской 

областной Думы 7-го созыва Макаренко Евгения Михайловича, избранного по 
единому избирательному округу от Тюменского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «Единая Россия», на основании его 
письменного заявления, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 3. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии со статьей 6 Закона Тюменской 

области «Об Уполномоченном по правам человека в Тюменской области» 
предложения по кандидатуре Уполномоченного по правам человека в 
Тюменской области предварительно рассматриваются комитетом областной 
Думы по государственному строительству и местному самоуправлению, 
который вносит на рассмотрение областной Думы соответствующий проект 
постановления. Я прошу, Ирина Борисовна, пожалуйста, доложите о решении. 

 
СОКОЛОВА. В Тюменскую областную Думу Губернатором Тюменской 

области внесено предложение о кандидатуре на должность Уполномоченного 
по правам человека в Тюменской области Датских Олега Эриковича, также 
представлен перечень необходимых документов, установленный статьей 190 
Регламента Тюменской областной Думы. 

Кандидатура Датских Олега Эриковича соответствует требованиям, 
предъявляемым Законом Тюменской области № 54 «Об Уполномоченном по 
правам человека в Тюменской области». 

В соответствии со статьей 6 Закона Тюменской области № 54 
кандидатура Датских Олега Эриковича согласована с Уполномоченным по 
правам человека в РФ Татьяной Николаевной Москальковой. 

По результатам рассмотрения комитет рекомендует депутатам 
областной Думы назначить Датских Олега Эриковича на должность 
Уполномоченного по правам человека в Тюменской области сроком на 5 лет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Уважаемые коллеги, 

согласно статье 190 Регламента областной Думы Уполномоченный по правам 
человека в Тюменской области назначается на должность большинством 
голосов от установленного числа депутатов областной Думы по итогам тайного 
голосования. 

Сейчас для проведения тайного голосования нам необходимо 
сформировать счетную комиссию.  

Согласно статье 87 Регламента областной Думы счетная комиссия 
избирается открытым голосованием в количестве 3 человек. Решение 
оформляется постановлением Думы. 

Есть предложение включить в состав счетной комиссии следующих 
депутатов: Зайцева Артема Николаевича, Цупикову Ларису Дмитриевну, 
Швецову Ольгу Владимировну. 

Есть ли, коллеги, другие предложения? Если нет, то предлагаю 
голосовать списком сразу за 3 кандидатуры и, таким образом, принять 
постановление в целом. Нет возражений?  
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Тогда голосуем. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 

 
Таким образом, в состав счетной комиссии вошли: Зайцев, Цупикова, 

Швецова. 
Сейчас членам счетной комиссии предлагается собраться на свое 

первое заседание, чтобы избрать председателя счетной комиссии, секретаря 
комиссии и доложить нам, в каком порядке будет проводиться тайное 
голосование по назначению на должность Уполномоченного по правам 
человека в Тюменской области. 

Заседания счетной комиссии предлагается проводить в комнате, которую 
члены комиссии знают. А мы в это время продолжим работу и предоставим 
слово кандидату на должность Уполномоченного по правам человека в 
Тюменской области Датских Олегу Эриковичу.  

Предлагаю ограничить выступление Олега Эриковича пятью минутами. 
Достаточно, Олег Эрикович? Хорошо. Пожалуйста. 

 
ДАТСКИХ. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, члены президиума 

областной Думы, депутаты, приглашенные! Я хочу обратить внимание, в 
первую очередь, на свою работу согласно тем установкам, которые были 
отражены в отчете Уполномоченного по правам человека РФ Татьяны 
Николаевны Москальковой, а также рекомендациям, которые были даны 
Председателем Государственной Думы Володиным. 

Здесь хотелось бы отметить, что сейчас основной упор необходимо 
обратить на помощь участникам специальной военной операции, членам их 
семей, которые находятся на территории РФ, а также на те включенные  
4 субъекта, которые у нас находятся в составе РФ, это лица, прибывшие из 
ЛНР, ДНР, Запорожья и Херсона, которые прибывают на территорию нашего 
субъекта, размещаются в пунктах временного размещения, где оказывается им 
всесторонняя социальная помощь, медицинская, психологическая и т.д. 

Также  хотелось бы обратить внимание, что было отмечено и в отчете 
уполномоченного, – это помощь молодым семьям, помощь инвалидам, детям-
сиротам в обеспечении жильем, а также необходимо обратить внимание на 
состояние психоневрологических интернатов, домов престарелых.  

Эти вещи все важны, и в своей работе я в первую очередь буду 
руководствоваться принципами справедливости, гуманности, законности, 
гласности и беспристрастности, поэтому работа сложная, и в первую очередь 
также отмечалось о том, что необходимо выстраивать коммуникации между 
органами власти и гражданами, где необходимо обратить внимание на помощь 
тем людям, которые действительно оказались в трудной жизненной ситуации. 

Поэтому от всех нас зависит во многом и в целом отношение граждан к 
органам власти, и в целом благосостояние наших граждан, которые проживают 
на территории нашего субъекта, ну и в целом на территории РФ. 
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У меня все. Если есть какие-то вопросы, готов ответить. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Олег Эрикович. Уважаемые коллеги, 

пожалуйста, вопросы к кандидату? Олег Эрикович, несмотря на то что кратко, 
тем не менее, видимо, абсолютно доступно, поскольку вопросы не поступили. 

Есть ли желающие высказаться, может быть? Нет. 
Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, добрый день! Это, наверно, один сегодня из 

важнейших вопросов, который мы рассматриваем, – о назначении как раз 
кандидатуры человека на должность уполномоченного. 

Все мы с вами регулярно знакомились с отчетами, которые за 2 своих 
созыва Сергей Васильевич Миневцев нам представлял, и вы видите, насколько 
трудоемкой и ответственной была та работа, которой он занимался на посту 
Уполномоченного по правам человека. 

Я тут очень внимательно посмотрел биографические сведения о Датских 
Олеге Эриковиче. Он работал и на рабочих специальностях достаточно долгое 
время, т.е. близок как раз к тем людям, которые работают, так называемые у 
нас в народе, и которые достаточно активно на рабочих местах куют, как 
говорится, внутренний валовой продукт нашей с вами страны. 

Работал и в федеральной миграционной службе, был также начальником 
Главного управления по Челябинской области, в жилищной инспекции, т.е. 
знаком с защитой прав граждан и защитой тех, наверно, жилищных прав, 
которые очень часто нарушаются, в том числе и по обманутым дольщикам. 

Я надеюсь, что, вот у него в биографических данных прописано, что он 
принимал активное участие в реализации социально значимых мероприятий в 
части работы с гражданами, оказавшимися в трудной жизненной ситуации. 

Олег Эрикович, очень хорошие рекомендации, биографические 
сведения, но вот из того, что Вы сказали, я очень хотел бы, чтобы Вы больше 
внимания уделяли не федеральной повестке, о которой Вы сегодня сказали, в 
том числе и о том, работе, которую проводит Уполномоченный по правам 
человека в РФ, а у нас в Тюменской области очень много специфических 
проблем, которые нам нужно решать, в результате очень серьезно вникая в 
каждую ситуацию. 

У нас количество обращений, которое приходило к Уполномоченному по 
правам человека в Тюменской области, оно самое большое по количеству тех 
обращений, которые приходили даже к остальным уполномоченным, тем 
институтам, которые у нас созданы, поэтому хотелось, чтобы Вы сохранили тот 
штатный аппарат, который все это время достаточно эффективно и 
плодотворно функционировал, и также особое внимание уделили защите прав 
осужденных и их социализации, потому что в количестве обращений, которые 
поступали Уполномоченному по правам человека, именно эта категория, к 
сожалению, занимала очень большое место. И для нас очень важно, чтобы эти 
права тоже были защищены, потому что последующая социализация тех, кто 
уже отбыл срок, она сегодня крайне важна. 

Поэтому я желаю Вам удачи на новом посту и надеюсь, что у Вас будет 
плодотворное, эффективное взаимодействие с Тюменской областной Думой и с 
фракцией ЛДПР. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Ольга 
Владимировна, готова? 

 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, вашему вниманию представляется 

протокол № 1 заседания счетной комиссии по организации и проведению 
тайного голосования на заседании Тюменской областной Думы. 

В повестку дня вошли вопросы «О распределении обязанностей между 
членами счетной комиссии», коллеги решили, что необходимо избрать 
председателем счетной комиссии Швецову Ольгу Владимировну, секретарем 
счетной комиссии Цупикову Ларису Дмитриевну и утвердили проект формы 
бюллетеня для тайного голосования. 

У нас все подписи в протоколе имеются. Прошу рассмотреть этот 
протокол. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, протокол № 1 принимается к 

сведению протокольно, мы постановление по нему не принимаем. 
Пожалуйста, продолжайте, Ольга Владимировна. 
 
ШВЕЦОВА.  Счетная комиссия предлагает форму и текст бюллетеня для 

тайного голосования по назначению на должность Уполномоченного по правам 
человека в Тюменской области, в котором указываются: сведения о вопросе, по 
которому проводится голосование, дата, фамилия, имя, отчество кандидата на 
должность Уполномоченного.  

Справа от фамилии будет стоять 3 пустых квадрата – «за», «против», 
«воздержался», и бюллетень будет заверен печатью Тюменской областной 
Думы. 

Для проведения голосования необходимо нам изготовить 45 бюллетеней 
по количеству депутатов Тюменской областной Думы на день голосования. 
Прошу утвердить предложенную форму, текст бюллетеня и их количество. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагается утвердить 

предложенную форму и текст бюллетеня, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 

 
Прошу членов счетной комиссии продолжить работу. 
 
ШВЕЦОВА. Я попрошу своих коллег пройти в комнату для заседания 

счетной комиссии для изготовления необходимого количества бюллетеней, а 
вас, коллеги, хочу проинформировать, что в соответствии с частью 2 статьи 88 
Регламента Тюменской областной Думы вы получаете бюллетень для тайного 
голосования согласно списку депутатов в алфавитном порядке. У нас столы 
расположены в центре зала, как вы видите. 
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При получении бюллетеня вы ставите подпись напротив своей фамилии 
в указанном списке, этот список будет разделен на 2 части в алфавитном 
порядке. 

С полученными бюллетенями можно будет пройти в кабину для тайного 
голосования, которая расположена у нас слева от президиума. 

В бюллетене вам необходимо отметить только один вариант: «за», 
«против» или «воздержался». 

В соответствии с частью 5 статьи 88 Регламента Тюменской областной 
Думы недействительными при подсчете голосов считаются те бюллетени, в 
которых имеются зачеркивания или дополнения, а также бюллетени, по 
которым невозможно определить ваше волеизъявление, то есть в котором 
любой знак проставлен более чем в одном квадрате. 

В соответствии с частью 3 статьи 88 Регламента Тюменской областной 
Думы, если депутат считает, что он допустил ошибку при заполнении 
бюллетеня, то вы вправе обратиться к председателю счетной комиссии с 
просьбой выдать вам новый бюллетень вместо испорченного. 

После этого вы сможете подойти к опечатанному ящику для тайного 
голосования, сейчас коллеги его тоже внесут в зал заседаний, и опустить 
бюллетень. 

После завершения голосования члены счетной комиссии подведут итоги 
голосования, и мы доложим вам о результатах голосования. 

В соответствии с частью 3 также статьи 86 Регламента Тюменской 
областной Думы на процедуру тайного голосования у нас предусмотрено  
30 минут, но предлагается провести данную процедуру за 15 минут. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к Ольге 

Владимировне по голосованию? Все понятно, у нас уже не одно это 
голосование проходило, поэтому опыт есть, и хотел бы акцентировать ваше 
внимание, что не 30 минут работаем, а работаем всего 15 минут, отводим на 
это 15 минут, поэтому, пожалуйста, оперативно. 

Ольга Владимировна, продолжайте. 
 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, сейчас мы покажем вам ящик для 

тайного голосования. Мы его опечатаем. Еще раз хочу сказать, что согласно 
Регламенту Тюменской областной Думы бюллетени изготавливаются в 
соответствии с учрежденной формой, за которую вы сейчас голосовали, 
текстом, количеством. 

Как вы видите, ящик для тайного голосования пуст. 
Коллеги, предлагаю пройти к членам счетной комиссии в центр зала и 

получить бюллетени, и приступить к процедуре голосования. 
 
САЙФИТДИНОВ. Объявляется перерыв на 15 минут. 

 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ (для голосования). 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Коллеги, предлагаю занять рабочие места, 
зарегистрироваться, продолжаем работу. 

Счетная комиссия завершила работу по подсчету голосов. Прошу Ольгу 
Владимировну доложить об итогах тайного голосования. 

 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Представляется протокол № 2 

заседания счетной комиссии по организации проведения тайного голосования.  
Итак, коллеги, повестка дня – об Уполномоченном по правам человека в 

Тюменской области. 
Я напомню, что в бюллетень для тайного голосования включена 

кандидатура Олега Эриковича по предложению Губернатора Тюменской 
области. 

У нас на сегодняшний день избрано депутатов Тюменской областной 
Думы 7-го созыва – 45. Изготовлено бюллетеней для тайного голосования – 45, 
выдано – 40, уничтожено оставшихся – 5. Выдано бюллетеней по просьбам 
депутатов областной Думы взамен испорченных – 0, уничтожено  
испорченных – 0. 

При вскрытии ящика для голосования обнаружено 40 бюллетеней, из них 
действительных – 39, недействительных бюллетеней – 1. 

Результаты тайного голосования на должность Уполномоченного по 
правам человека в Тюменской области Датских Олега Эриковича: за него 
проголосовало – 38, против – 1 голос, воздержался – 0. 

По результатам процедуры тайного голосования по назначению на 
должность Уполномоченного по правам человека в Тюменской области 
назначен Датских Олег Эрикович. Спасибо, коллеги (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты! Таким образом, по результатам 

тайного голосования Уполномоченным по правам человека в Тюменской 
области сроком на 5 лет назначен Датских Олег Эрикович. 

Решение о назначении оформляется постановлением областной Думы 
без дополнительного голосования. Соответствующее постановление вместе с 
биографическими сведениями об Уполномоченном по правам человека 
подлежит обязательному опубликованию в средствах массовой информации. 

В соответствии со статьей 7 областного Закона «Об Уполномоченном по 
правам человека в Тюменской области» Уполномоченный вступает в должность 
с момента принесения присяги на заседании Тюменской областной Думы. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию принесения присяги 

Уполномоченным по правам человека в Тюменской области. 
Для принесения присяги приглашается Датских Олег Эрикович. 

Уполномоченный по правам человека принимает присягу стоя, положив руку на 
текст Устава Тюменской области. 

 
ДАТСКИХ. Я, Датских Олег Эрикович, клянусь всеми силами защищать 

права и свободы человека и гражданина, быть беспристрастным и 
руководствоваться только законом и голосом совести. 
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ДИКТОР. Олег Эрикович, прошу Вас удостоверить текст присяги 
личной подписью и передать бланк в аппарат областной Думы для приобщения 
к протоколу заседания Думы. 

Звучит Государственный гимн Российской Федерации. Прошу всех встать 
(звучит гимн). 

Церемония принесения присяги Уполномоченным по правам человека в 
Тюменской области завершена. 
 

САЙФИТДИНОВ. Уважаемый Олег Эрикович! Поздравляем Вас с 
назначением и вступлением в должность Уполномоченного по правам человека 
в Тюменской области. Желаем Вам успешной и плодотворной работы! Мы 
всегда рядом (аплодисменты). 

Вопрос с голоса. 
 
 

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ОТ ДОЛЖНОСТИ УПОЛНОМОЧЕННОГО  
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

МИНЕВЦЕВА СЕРГЕЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект постановления внесен депутатом 

Тюменской областной Думы Фуатом Ганеевичем Сайфитдиновым.  
Проектом постановления предлагается освободить от должности 

Уполномоченного по правам человека в Тюменской области Миневцева Сергея 
Васильевича в связи с вступлением в должность нового назначенного 
Уполномоченного по правам человека в Тюменской области Датских Олега 
Эриковича. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять постановление 
Тюменской областной Думы об освобождении от должности Уполномоченного 
по правам человека в Тюменской области Миневцева Сергея Васильевича. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к Ирине Борисовне? Нет вопросов. 

Тогда переходим к голосованию. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 4. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2257-07 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ 
ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2022 ГОД» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской 

области № 2257-07 «Об исполнении областного бюджета за 2022 год». 
В соответствии с требованием бюджетного законодательства РФ 

Счетной палатой Тюменской области проведена внешняя проверка отчета об 
исполнении областного бюджета за 2022 год и представлено заключение. 

В ходе проведения данной проверки нарушений бюджетного 
законодательства не выявлено, достоверность годового отчета об исполнении 
областного бюджета подтверждена Счетной палатой Тюменской области в 
полном объеме. 

Доходы областного бюджета за 2022 год составили более 239 млрд.  
421 млн. руб., или 106,4 % к плановым назначениям. В 2022 году поступления 
налоговых и неналоговых доходов составили 223 млрд. 870 млн. руб., или  
105,7 % к годовому плану.  

В структуре налоговых и неналоговых доходов областного бюджета в 
2022 году наибольший удельный вес, 67,4 %, занимает налог на прибыль 
организаций. Объем поступлений по данному налоговому источнику составил 
более 150 млрд. 948 млн. руб., или 100,7 % к годовому плану. 

Поступления по налогу на доходы физических лиц составили более  
30 млрд. руб., удельный вес указанных поступлений составил 13,4 %, уровень 
исполнения плановых показателей – 111,6 %. 

Расходы областного бюджета в 2022 году составили 293 млрд.  
924 млн. руб., или 89 % к годовому плану.  

80,3 % от общего объема расходов областного бюджета в 2022 году 
составили программные мероприятия. В прошлом году осуществлялась 
реализация 29 государственных программ Тюменской области, на 
финансирование которых было направлено более 236 млрд. руб. 

В соответствии с требованием Закона Тюменской области «О бюджетном 
процессе в Тюменской области» Губернатором Тюменской области был 
представлен сводный годовой доклад о ходе реализации и об оценке 
эффективности государственных программ Тюменской области. 

В 2022 году расходы областного бюджета на финансирование 
социальной сферы составили более 173 млрд. 256 млн. руб., или 93,8 % к 
плановым назначениям.  

Доля расходов областного бюджета на социальную сферу составила в 
2022 году 58,9 % от общих расходов областного бюджета. По сравнению с 
аналогичными показателями 2021 года расходы на социальную сферу в 
прошлом году выше более чем на 53 млрд. 781 млн. руб., или 45 %. 

Результатом работы органов государственной власти Тюменской 
области в 2022 году по исполнению областного бюджета является 
своевременное и полное выполнение принятых бюджетных обязательств, а 
также сбалансированность региональной бюджетной системы. 
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Все материалы у вас имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, Михаил 

Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемое законодательное собрание, Правительство 

области вносит на ваше рассмотрение отчет об исполнении бюджета  
за 2022 год. 

Кассовые расходы областного бюджета за год почти 294 млрд.  руб., или 
89 % от годового плана. В абсолютной сумме это на 70 млрд. руб. выше 
расходов 2021 года, 80 % расходов, или 236 млрд. руб., – программные 
мероприятия. По подавляющему большинству программ исполнение годового 
назначения выше 90 %. 

Сейчас несколько слов о расходах бюджета и цифры, которые я буду 
приводить, пока без программы «Сотрудничество». 

Итак, 14 млрд. 748 млн. руб. направлено на реализацию региональных 
проектов, практически 100-процентное исполнение. 

В экономическом плане ушедший год был достаточно турбулентен, и 
здесь необходимо отметить, что существенный вклад в стабилизацию 
региональной экономики внесла бюджетная составляющая. Десятки 
предприятий попали в программы господдержки промышленности, малого и 
среднего предпринимательства, тысячи налогоплательщиков воспользовались 
налоговыми льготами. 

6 млрд. руб. – объем финансирования мероприятий по развитию 
жилищного строительства. С одной стороны, это социальная мера, более  
2 тыс. семей тюменцев получили новое жилье, с другой стороны – это весомая 
поддержка стройиндустрии региона. 

2 млрд. 800 млн. руб. – господдержка АПК. Обеспечена потребность 
региона по основным видам сельхозпродукции. Высокие объемы производства 
продукции говорят сами за себя. 

Более 23 млрд. руб., или 11 % от общего объема расходов бюджета, 
направлено на создание и развитие общественной инфраструктуры. Здесь я 
говорю о дорожном хозяйстве, коммунальном хозяйстве, организации 
транспортного обслуживания и охране окружающей среды. 

Инфраструктура жизнеобеспечения региона планово обновлялась и 
прирастала. 

Ну и самая большая доля расходов бюджета приходится на развитие 
человеческого капитала. 

Удельный вес расходов социального характера в общем объеме 
расходов бюджета – 56 %, или 120 млрд. руб. 

В отчетном периоде обеспечено не только стабильное 
функционирование соцсферы, но и продолжалось плановое обновление 
социальной инфраструктуры. Продолжено строительство и ремонт десятков 
объектов социального назначения. Введены в эксплуатацию 4 школы, 3 детских 
сада, несколько объектов здравоохранения, а также 1 Центр культуры и досуга. 
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Ну и, наконец, о программе «Сотрудничество». Объем ассигнований –  
77 млрд. 774 млн. руб. 

В программе нашли отражение как вопросы соцразвития, так и вопросы 
перспективного развития общественной инфраструктуры округов. 

Достаточно сказать, что продолжено строительство и реконструкция  
17 объектов здравоохранения, 2 детских садов, 4 школ, а также множество 
объектов транспортной инфраструктуры округов. 

Несмотря на экономические трудности, план по доходам бюджета 
удалось выполнить, процент исполнения – 106 от годовых назначений. 

Итак, уважаемые депутаты, Правительство области предлагает 
поддержать предложенный законопроект и утвердить отчет об исполнении 
бюджета в следующих параметрах: по доходам – 239 млрд. 421 млн. руб., по 
расходам – 293 млрд. 924 млн. руб., дефицит – 54,5 млрд. руб. 

Источниками финансирования дефицита являлись остатки средств 
областного бюджета, инфраструктурный кредит из федерального бюджета, по 
итогам года – коммерческих заимствований у области нет. 

Подводя итог сказанному, скажу, региональная бюджетная система по 
итогам года сбалансирована, все бюджетные обязательства были выполнены в 
полном объеме и в срок. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Пожалуйста, вопросы. 

Олег Анатольевич Гальченко. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, вопрос, 

который мы обсуждали на комитетах, это бюджетные расходы прошлого года 
на противопожарные мероприятия, которые составили более 1,8 млрд. руб. 

Вопрос объективный, и все жители Тюменской области его видят: этих 
средств в прошлом году было достаточно? 

И второй вопрос сразу: нет ли необходимости увеличения 
финансирования этой области в этом году, для того чтобы в следующем году 
жители Тюменской области не ощущали запаха лесных и ландшафтных 
пожаров? 

 
ТАРАНОВ. Олег Анатольевич, позвольте, я начну, попробую ответить на 

Ваш вопрос, далее коллеги меня дополнят.  
Мой комментарий будет финансового характера. Мы говорим о 

мероприятиях ушедшего года, часть этих мероприятий носила характер 
плановый, часть мероприятий носила экстренный характер.  

Процент исполнения в целом по нашему подразделу по охране, по 
защите населения от чрезвычайных ситуаций составил порядка 93 % от 
годового назначения. Почему не 100? Потому что это объективно, часть 
мероприятий не удалось выполнить, имели место сложности с доставкой 
материальных ценностей для противопожарных служб в районах Крайнего 
Севера, это по программе «Сотрудничество», там проблемы с логистикой 
имели место быть, и поэтому не все удалось реализовать, но это не носило 
критичный характер. Часть мероприятий были выполнены, и удалось достичь 
экономии в ходе торговых процедур. 
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Поэтому, в принципе, если с финансовой точки зрения оценивать 
процент исполнения по подразделу, он очень высок. Это говорит о том, что все 
плановые мероприятия практически удалось в 22-м году выполнить. 

Что касается второй части вопроса, то я думаю, я попрошу помощи 
коллег, чтобы они уже ответили по существу. 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Разрешите, я, наверно, дополню. Хочу отметить, что  

с 2022 года на территории Тюменской области стала формироваться областная 
противопожарная служба, 46 постов в 3 муниципальных образованиях по 
итогам 22-го года и 446 человек, 54 единицы техники, собственно говоря, стали 
основой сформировавшейся соответствующей структуры. 

Нужно отметить, что укрепляется материальная база в части 
соответствующих пожарных машин, 6 единиц техники, было приобретено  
10 тракторов с навесным оборудованием, для того чтобы осуществлять опашку, 
помогать создавать минерализованные полосы. 32 млн. руб. направлено на 
обеспечение соответствующими гидрантами и водоемами противопожарными, 
поэтому все двигается в плановом режиме. 

 Средства, предусмотренные на организацию и финансирование данных 
мероприятий, у нас расходуются в соответствии с законодательством.  

Действительно, где-то есть экономия, которая в дальнейшем идет  
опять-таки на укрепление материальной базы, обеспечение соответствующей 
безопасности, поэтому здесь, собственно говоря, те результаты работы, 
которые мы видим и в прошлом году, и в текущем, нам удается с очень 
непростыми погодными условиями тем не менее противостоять вызовам 
природы, и эта работа будет продолжаться. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. 
 
ТАРАНОВ. А позвольте еще маленькую ремарку сделать по поводу 

будущего. Пожароопасный период еще на завершен, мы еще в процессе. Я 
думаю, по мере его завершения будут соответствующие сделаны выводы, 
будет проанализирована ситуация, и после этого мы уже будем говорить  
о 23-м годе, мы будем говорить о 24-м, да, о планировании расходов  
на 2024 – 2026 годы.  

И, соответственно, и я уверен, что при подходах к планированию 
расходов, в частности по этой отрасли, на предстоящий бюджетный цикл уже 
будут сделаны определенные и запланированы мероприятия с учетом анализа 
складывающейся ситуации в текущем году. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артем Николаевич, Ваш вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, спасибо Вам за 

доклад. Если Вы позволите, я свой вопрос адресую Владимиру Николаевичу 
Чейметову, директору Департамента сельского хозяйства, заместителю 
Губернатора, вопрос по профилю. 

В 2022 году по подразделу «Сельское хозяйство и рыболовство» 
профинансированы средства в сумме 4 млрд. 887 млн., что составило 87 %, 
соответственно, к нашему годовому плану.  
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Именно мне бы хотелось отдельно остановиться на реализации 
государственной программы Тюменской области «Развитие 
агропромышленного комплекса». 

Так, в отчетном периоде было направлено 3 млрд. 151 млн. на действия 
и на реализацию этой программы, что составило 91 % годового плана. В 
пояснительной записке у нас указано, что неполное освоение средств 
обусловлено заявительным характером оказания государственной поддержки.  

Владимир Николаевич, можно чуть поподробнее прокомментировать, 
почему так получилось, что, соответственно, наши предприятия в 
агропромышленном комплексе не заявились и что мы ожидаем в 2023 году по 
этой программе? Спасибо. 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Да, Артем Николаевич, действительно, 91 с небольшим 

процентов – это процент финансирования по итогам 2022 года. Нужно 
отметить, что заявительный характер по ряду направлений у нас образовал 
экономию. Обозначу основные, наиболее крупные.  

Нужно отметить, что остались у нас средства в районе 25 млн. руб. на 
компенсацию затрат приобретения минеральных удобрений, т.е. все те заявки, 
которые у нас были от сельхозтоваропроизводителей, в полном объеме на 
покупку удобрений были удовлетворены, тем не менее часть средств осталась. 

Еще 27,6 млн. – это средства, которые не заявили наши кооперативы по 
закупленному молоку и мясу в связи с тем, что нам Минсельхоз России добавил 
ассигнования, значит, и мы воспользовались федеральными деньгами, тем 
самым высвободив частично средства областного бюджета. 

Еще 63 млн. руб. – это экономия или, точнее, остаток средств, который у 
нас образовался в результате обновления сельскохозяйственных животных, 
которые являются вирусоносителями лейкоза. То есть изначально мы 
планировали, что количество таких предприятий будет больше, но не все 
смогли найти ресурсы для соответствующего приобретения животных и, как 
следствие, остались средства. 

Кроме того, 11 млн. руб. – это экономия, которая образовалась у нас в 
результате торговых процедур на приобретение молоковозов по программе 
укрепления материальной базы наших кооперативов. 

Кроме того, остатки средств, там около 6 млн. руб., – это страхование. 
Ввиду того что Боровская птицефабрика в прошлом году, там такого объема 
поголовья не было, соответственно, оказалась экономия средств по 
страхованию.  

Ну и еще одно направление – «Агропрогресс». Три раза мы заявляли 
прием документов, к сожалению, никто из хозяйствующих субъектов на эту 
программу не заявился. В общей сложности вот 91 с небольшим процентов у 
нас профинансировано по итогам прошлого года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович Трубин. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, у меня  

2 вопроса.  
Первый, это касаемо здравоохранения, вопрос: какие крупные объекты 

не позволили сделать так, чтобы исполнение было 100 %? Это первый вопрос. 
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А второй вопрос по программе «Экология» и раздела «Окружающая 
среда», также исполнение ниже 50 %. Хотел бы узнать, почему так низко и 
какие затраты, и в каком процентном исполнении было на сбор и очистку 
сточных вод, углубление реки, очистку реки, сколько мы профинансировали в 
Тюменской области по этим подразделам за 2022 год? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Позвольте, я начну, коллеги меня поддержат. По поводу 

раздела «Здравоохранение». Действительно, в рамках этого раздела большая 
компонента помимо текущих затрат на здравоохранение – это затраты, 
связанные с капитальным строительством, и капитальным строительством как 
на территории юга Тюменской области, так и на территории автономных 
округов. 

К сожалению, не все виды ранее запланированных работ капитального 
характера, которые планировалось осуществить в 2022 году, в частности, по 
такому крупному объекту, как Нижневартовская больница окружная, были 
завершены. Эти работы будут завершаться уже в текущем году, и, 
соответственно, это повлияло на процент исполнения и освоения ассигнований 
по данной программе, поскольку, отмечу, что мы оплачиваем уже только 
выполненные работы, поэтому по факту работ и факт оплаты. 

Что касается раздела «Охрана окружающей среды», невысокого 
исполнения, там ситуация связана с мероприятиями в рамках национального 
проекта по рекультивации свалки на Велижанском тракте. Это крупный объект, 
который финансируется с привлечением федеральных средств, и 
финансирование осуществляется в 22-м и в 23-м годах.  

В ходе выполнения работ вскрылись обстоятельства, которые 
потребовали пересмотра проектной документации, поэтому в прошлом году 
проектная документация корректировалась и, соответственно,  
строительно-монтажные работы не осуществлялись. По мере корректировки 
проектной документации уже приступят непосредственно к строительно-
монтажным работам. 

Что касается рек и водоемов, я прошу поддержки, коллеги. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста. 
 
ТЕПЛОУХОВА. Добрый день! Давайте я отвечу на вопрос и по 

рекультивации свалки, на самом деле большой контракт – 2 млрд. 100. Мы на 
сегодня проходим общественные слушания, как только мы их закончим, 
закончим мы их 18 июня, мы идем на экологическую экспертизу, параллельно 
будем проходить оценку сметной стоимости и будем оплачивать выполненные 
работы.  

Выполненные работы есть, но мы, пока не пройдем корректировку 
проектно-сметной документации, не оплачиваем. Как только мы закончим с 
документами, мы как раз сдвинемся с контрактом. Завершение контракта  
31 декабря этого года, и у нас есть полная уверенность, что мы его завершим. 

По расчистке рек, река Тура, я вот, коллеги, уже несколько раз говорила, 
река Тура у нас является трансграничным объектом, она имеет протяженность 
1 026 км, истоки реки Туры находятся в Свердловской области. 

Когда депутаты начали задавать, что нам нужно почистить вот, ну, тут  
5 км в г. Тюмени, это ничего не даст. Нужен только системный подход. Мы 
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обратились к Губернатору Свердловской области, он нас поддержал, мы сейчас 
проводим с ним мероприятия по разработке технического задания, потому что 
для расчистки реки Туры в полном объеме нужен проект. Проект должен 
делаться за федеральные деньги, потому что это федеральный объект, это 
100-процентные субвенции. 

Мы надеемся заявиться туда с данным проектом и потом посмотрим, 
сколько это будет стоить после разработки проекта. Потому что если мы 
почистим только вот в г. Тюмени на набережной, нам это ничего не даст, ни 
качество воды не улучшится, потому что только у нас у самих 19 предприятий 
забирают воду и сбрасывают ее. Еще больше предприятий, больше тяжелой 
нагрузки находится в Свердловской области, которые сбрасывают тоже воду в 
реку Туру. Для того чтобы говорить о качестве, нужно подходить системно, мы в 
этом плане работаем. 

Вообще хочу сказать, что субвенции выдаются Тюменской области в 
размере 17 млн. в год. У нас отыгран контракт, мы расчищаем реку Таловку в 
Ишимском районе, контракт до 25-го года, иных других денег у нас нет. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Лариса Зельмухановна. Пожалуйста, 

Владимир Владимирович, Ваш вопрос. 
 
СЫСОЕВ.  У меня вопрос заместителю Губернатора Чейметову. 

Владимир Николаевич, Тюменская область у нас с вами территория с резко 
континентальным климатом, у нас то жара, то дожди, то суперурожаи, то 
неурожаи. У меня будут три вопроса в одном. 

Первый вопрос: включены ли у нас страхования рисков в договоры 
предоставления субсидий и грантов нашим сельхозтоваропроизводителям, те, 
кто пользуется субсидиями и грантами, является ли это обязательным? 

Второй: как эта мера сегодня отработала в 2022 году и в 23-м году как 
она будет работать? И, соответственно, участие федерального бюджета, 
софинансирование страхования как у нас в бюджете отражено и проводится ли 
работа по увеличению этих сумм, чтобы у нас эти пики как-то сгладить? Потому 
что все-таки урожай, понятно, это хорошо, но когда неурожаи, они все равно к 
нам придут затем, чтобы мы им начали активно помогать. Прокомментируйте, 
пожалуйста. 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Да, действительно, на территории Тюменской области 

страхование посевов ежегодно увеличивается. Минсельхозом России изменены 
правила оказания государственной поддержки и предусматривают 
повышающий коэффициент предоставления субсидирования в случае, если 
застрахованы посевы.  

В этой связи на территории нашего субъекта сейчас 
товаропроизводителей субсидируют по итогам вот, допустим, текущего 
посевного периода, расчетно должны в районе 45 тыс. га, да, в 740 это, 
наверно, не так много, как хотелось бы, но в любом случае 
товаропроизводители видят о том, что такой инструмент существует, а что 
касается государственного и федерального участия, то в данном случае 
осуществляется софинансирование, исходя из всем известной пропорции, и 
Минсельхоз России все необходимые денежные средства, исходя из 
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планируемых к посеву площадей, эти средства до товаропроизводителей 
доводит. 

Нужно отметить, что страхование сельхозживотных также у нас 
активизируется нашими производителями в расчете на условную голову. У нас 
примерно 83 % сельхозживотных застрахованы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих задать вопросы нет. 

Выступить есть желание у Резяповой Галины Александровны, пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, с учетом особенной социально-

экономической обстановки, ситуации 22-го года полагаю, что нам следует дать 
высокую и даже очень высокую оценку работе Правительства в целом, его 
финансовых органов по бюджету, по его наполнению и исполнению. 

Отдельно коснусь программы «Сотрудничество», за последние 12 лет 
это самый большой объем наполнения этой программы, 77 млрд. не было 
никогда, и при этом процент исполнения тоже достаточно высокий. 

И вот в разделе «Сотрудничество» отдельно хочу сказать о компенсации 
затрат перевозчиков авиатранспортом и водным транспортом в автономных 
округах, в частности, в 22-м году на авиаперевозки и водные перевозки в Югре 
было выделено, и они были освоены, почти 700 млн. руб., на Ямале – 1 млрд. 
94 млн. руб. 

Недавно этот вопрос обсуждался на Совете Законодателей, и мы тоже 
давали хорошую оценку исполнения бюджета в этой части, но у нас есть 
предложения. Вполне возможно, что в перспективе нам следует рассмотреть 
увеличение субсидирования маршрутов авиаперевозчиков, в частности, 
Тюмень – Когалым, потому что есть потребность у жителей города, а 
численность составляет 69 тыс. человек населения, есть потребность как у 
жителей города в части, так и у жителей Тюменской области, в части туризма и 
решения ряда других вопросов. 

Поэтому вполне возможно, что к этой теме нам, Михаил Валерьевич, 
следует вернуться и поглубже на нее посмотреть, а в целом спасибо за работу. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Спасибо. Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, многие наши земляки обращаются в это 

жаркое время как раз и по качеству воды, и по нашей реке Туре, и по пляжам, 
многим другим вопросам.  

Все-таки хотелось бы эту тему еще раз затронуть и сказать, что те 
работы, которые мы ведем, конечно, их необходимо усилить, но вот буквально 
там 5 лет назад мы обсуждали когда эту тему, и качество воды, и нашу реку, 
было принято такое решение, что мы полностью перейдем на подземные 
источники водоснабжения. И вроде об этом и в СМИ, и везде говорилось, потом 
этот проект почему-то ушел. 

И рассматривая сегодня бюджет, и рассматривая те вопросы и 
проблемы, которые есть с рекой Тура, может быть, стоит к этой теме вернуться. 
Подземных источников у нас большое количество, вода там гораздо чище, 
безопасность гораздо серьезнее обеспечивается у подземных источников, 
поэтому если есть такая возможность, эти проекты все, так сказать, 
реанимировать, посмотреть, они все были просчитаны, все были 
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зафиксированы. И я думаю, что наши земляки смогут спокойно пить 
безопасную, чистую воду из подземных источников. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Спасибо. Андрей Викторович, пожалуйста. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, мы сегодня на заседании фракции 

«Единая Россия» рассмотрели данный вопрос и принято единогласное 
решение поддержать, принять данный закон. Ну и то, что сказала уже Галина 
Александровна, понятно, что он выполнялся в очень сложных условиях и 
выполнен достойно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих больше выступить нет, 

предложений тоже нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об исполнении областного бюджета за 2022 год» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе текущего заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2252-07 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ 
БЮДЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 

МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Бюджет фонда исполнен по доходам в сумме более  

28 млрд. 692 млн. руб., что составляет 99 % к бюджетным назначениям, 
утвержденным законом о бюджете фонда на 2022 год. 

Основную долю в доходной части бюджета фонда составили 
безвозмездные поступления – более 99 %. 

По расходам бюджет фонда исполнен в сумме более 28 млрд.  
983 млн. руб., или более чем на 95 % к уточненным бюджетным назначениям. 
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В структуре расходов бюджета фонда более 99 %, или более  
28 млрд. руб., составили расходы на здравоохранение, направленные на 
обеспечение финансирования территориальной программы ОМС. 

За отчетный период бюджет фонда исполнен с дефицитом в размере  
291 млн. 519 тыс. руб. 

Все материалы у вас имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области Гиберту Юрию Борисовичу. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемый президиум, добрый день, 

уважаемые депутаты! Разрешите представить вам законопроект, содержащий 
данные об исполнении бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования за 22-й год по доходам и расходам, а также 
источниках финансирования дефицита бюджета в соответствии с бюджетной 
классификацией. 

Исполнение бюджета в 22-м году и в плановом периоде  
23-го – 24-го годов осуществлялось в условиях, в 22-м году, в условиях 
распространения новой коронавирусной инфекции с учетом реализованных 
государственных мер поддержки, которые были направлены на обеспечение 
стабильности медорганизаций. 

Итак, бюджет исполнен по доходам в объеме 28,7 млрд. руб. Основным 
источником формирования доходной части бюджета являются безвозмездные 
поступления, которые в доле бюджета составляют 99,1 %. 

Из безвозмездных поступлений бо льшая доля, а это 86 %, или  
24,7 млрд. руб., – это субвенции федерального фонда, 2,9 млрд. руб. поступили 
из областного бюджета, и они в доле составили порядка 10 %, 1,2 млрд. – это 
межбюджетные трансферты, которые получают лечебные учреждения 
Тюменской области за застрахованных в других территориях РФ, из них 50 %, 
или 597 млн., практически – это за жителей ХМАО и ЯНАО. 

И чуть меньше 1 %, или 252 млн., – это налоговые и неналоговые 
доходы. 

Расходы бюджета составляют 29 млрд. руб., 27 млрд. – это те средства, 
которые были направлены на финансирование территориальной программы 
обязательного медицинского страхования. 

По базовой части – это 25,3 млрд., сверхбазовой – 1,6 млрд. руб. 
В 22-м году были получены средства из резервного фонда 

Правительства РФ на лечение ковид-пациентов в размере 394 млн. 
197 млн. – эти средства были потрачены на оплату экстренной 

медпомощи незастрахованным и неидентифицированным по ОМС. 
177 млн. было направлено по программе «Сотрудничество», из них 46 % 

получили поликлиника им. Нигинского, 43 – Центр восстановительной 
медицины и реабилитации «Ахманка», 9,5 % – психиатрическая больница и 
чуть меньше 1 % – госпиталь для ветеранов. 

120,7 млн. были направлены из нормированного страхового запаса на 
мероприятия, связанные с приобретением, ремонтом оборудования и 
повышением квалификации медицинских работников. 
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Так, приобретено 17 единиц оборудования для 4 медицинских 
организаций на сумму 104 млн. Осуществлен ремонт 15 единиц оборудования в 
5 медицинских организациях на сумму 10,7 млн. руб., и профинансировано 
повышение квалификации 1 349 человек, медицинских работников  
в 33 медицинских организациях на 5,7 млн. руб. 

76,4 млн. было потрачено на софинансирование расходов по заработной 
плате врачей и среднего персонала. Так, в 13 медицинских организациях 
профинансировано увеличение численности на 142 врача и на 226 среднего 
медицинского персонала.  

Расходы на финансирование территориальной программы ОМС имеют 
положительную динамику и составляют с ростом по сравнению с 21-м годом на 
766 млн. руб.  

Показатель, установленный законом Тюменской области о бюджете 
территориального фонда ОМС на 22-й год и плановый период 23-го, 24-го, 
выполнен. Фактически исполнение бюджета составило: по доходам 28 млрд.  
692 млн. руб., по расходам 28 млрд. 984 млн. Источником внутреннего 
дефицита бюджета являются остатки средств на начало года. 

У меня по докладу все. Хотел еще ответить на один вопрос, на комитете 
по бюджету Иван Сергеевич задавал вопрос по очередности пациентов на 
эндопротезирование коленных и тазобедренных суставов. 

Мы с Департаментом здравоохранения Тюменской области и главным 
травматологом Тюменской области проанализировали существующую очередь, 
проводим персонифицированный учет этой очереди. На сегодняшний день мы 
видим, что очередь составляет порядка 2 600 чел., с учетом уже тех 
манипуляций, которые были выполнены в прошлые годы и в этом году.  

Сегодня мы выделили, в 23-м году выделено порядка 2 840 случаев 
оказания данного вида помощи по эндопротезированию как коленных, так и 
тазобедренных суставов на сумму 387,5 млн. руб. 

Протарифицирована данная помощь, от 133 тыс. до 566 тыс. стоят 
тарифы. За 5 месяцев выполнено порядка 880 операций и 104 операции 
выполнены в федеральных клиниках, 880 – это те операции, которые 
выполнены на базе больниц Тюменской области. Сегодня 9 больниц работают 
по данному направлению в Тюменской области, и плюс еще работают 
федеральные клиники. 

Поэтому мы продолжаем проводить персучет данной очереди, сегодня 
мы планируем провести этот учет на базе, возможно, и площадке 
территориального фонда, чтобы актуализировать и в ежемесячном режиме на 
основании поданных реестров, как реестров клиник Тюменской области, так и 
реестров федеральных клиник, приводить более актуальные цифры по 
данному направлению. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Юрий Борисович. Вопросов нет, выступить 

желающих тоже нет, переходим к принятию... Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Спасибо большое. Уважаемый Юрий Борисович, спасибо, 

что отразили в докладе тематику, которая беспокоит наших избирателей. 
Фракция ЛДПР постоянно поднимает вопрос, добивается того, чтобы 

жители нашего региона, всей страны имели возможность получать 
качественную, своевременную, высокотехнологичную медицинскую помощь, и 
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значение фонда в части контроля здесь нельзя недооценивать. Но вместе с тем 
Вы сами отразили, что существуют системные проблемы, вопросы, в частности, 
очередь на протезирование тазобедренных суставов, коленных суставов. С 
такими ситуациями, конечно же, нужно разбираться. Мы считаем, что должно 
быть межведомственное взаимодействие, конкретно намечены пути решения.  

Сегодня государство содержит большое количество всяких структур и 
надстроек, на которые уходит масса бюджетных денег, и в итоге мы не видим, 
как они помогают нашим гражданам в решении проблем в сфере 
здравоохранения.  

Если не получается решать вопрос в рамках действующей системы, 
давайте, значит, будем рассматривать вопрос, который ЛДПР давно 
озвучивает, и возвращаться к прямому государственному финансированию 
системы здравоохранения и вообще тогда отказываться от всех неработающих 
надстроек, если они не обеспечивают права наших граждан. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Наталья Александровна, пожалуйста. 

 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, оценивая деятельность фонда и 

Департамента здравоохранения в части исполнения базовой программы и 
дополнительной сверхбазовой программы по ОМС, мы должны отметить, что 
сегодня мы имеем очень сбалансированную программу на территории нашего 
региона, и она реализуется в полном объеме. Это большая, колоссальная и 
серьезная работа. 

В этом году 30 лет исполнилось нашему фонду ОМС. Мы благодарим 
всех работников, которые очень по-партнерски вместе с департаментом 
работают по удовлетворению нашего населения в качественной медпомощи, 
при этом хотела бы сказать все-таки реплику в той дискуссии, которая 
постоянно возникает даже в нашем зале на предмет того, как перейти к прямым 
госназначениям и финансированию системы здравоохранения. 

Уважаемые коллеги, система модернизируется, трансформируется 
каждый год, и когда она существует стабильно и это дает свои результаты, 
любая трансформация, тем более такая серьезная, как финансовый механизм 
и управленческий, конечно, приведет к очередной лихорадке этой отрасли. Ей 
нужно дать просто поработать, любой социальной отрасли нужно давать 
поработать, для того чтобы она стабильно это делала. 

И, конечно, мы должны признать, что сегодня мы имеем бездефицитную 
программу. Все дефициты, которые появляются, они сегодня компенсируются 
областным бюджетом. Мы имеем, я вот сейчас только реплику говорила, мы 
начинали с 20 эндопротезирований, которые мы сегодня делаем, и мы видим 
сегодня количество квот, которых 2 800, мы знаем, какой лист ожидания, мы 
знаем, сколько стоят расходники, мы все это прекрасно понимаем, и все это 
делается в рамках программы госгарантий. 

И мне думается, что мы должны, наоборот, быть очень удовлетворены 
тем, что все финансовые механизмы, да, это сложноустроенная система, но 
все финансовые механизмы работают на качество и удовлетворение наших 
пациентов медицинской помощью. 

И сегодня те уполномоченные, которые работают с каждым 
застрахованным, а есть определенные группы людей, сейчас не знаю точно, 
вот Наталья Валерьевна поправит, если что, более 3 тыс. на одного 
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уполномоченного есть застрахованных, и всегда есть связь и возможность 
связаться на предмет каких-то дефектов оказания медпомощи, это тоже новые 
инструменты обратной связи с населением, и я думаю, что мы должны быть 
удовлетворены тем, как сегодня наше население обеспечивается медпомощью. 

Конечно, есть точки роста, и над этим работает и департамент, и фонд. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Переходим к 

принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об исполнении бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области за 2022 год» и рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе текущего заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Коллеги, просьба занимать рабочие места, 
регистрироваться. 

Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2258-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается установить нормы, 

наделяющие Правительство Тюменской области правом предоставлять  
в 2023 году грант в форме субсидии Тюменскому государственному 
университету, а также бюджетные инвестиции в уставный капитал 
акционерного общества «Медико-санитарная часть «Нефтяник». 

Перечень оснований для внесения изменений в показатели сводной 
бюджетной росписи областного бюджета без внесения изменений в закон об 
областном бюджете предлагается дополнить следующими основаниями: 
увеличение за счет изменения остатков средств областного бюджета 
бюджетных ассигнований на предоставление грантов в форме субсидий 
федеральному государственному автономному образовательному учреждению 
высшего образования «Тюменский государственный университет», а также на 
предоставление бюджетных инвестиций юридическим лицам, не являющимся 
государственными учреждениями и государственными унитарными 
предприятиями. 

Указанный выше перечень предлагается также дополнить следующим 
основанием: увеличение за счет изменения остатков средств областного 
бюджета бюджетных ассигнований на финансирование, обеспечение 
мероприятий, связанных с предоставлением социальной поддержки отдельным 
категориям граждан. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич, а также другие представители исполнительных органов 
Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Михаил Валерьевич, 

пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Оксана Александровна исчерпывающе доложила, поэтому 

мне добавить нечего, я встал отвечать на вопросы. 
 
САЙФИТДИНОВ. Хорошо. Вопросы есть. Сысоев Владимир 

Владимирович, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Спасибо. Коллеги, если внимательно посмотреть документы, 

которые мы сегодня имеем по рассмотрению этого вопроса, у нас с вами есть 
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заключение Счетной палаты Тюменской области. Я думаю, что коллеги из 
Правительства внимательно тоже с ним ознакомились. 

Значит, законопроектом предусмотрено, исходя из записки, что грант 
в форме субсидии ТюмГУ предоставляется в размере, определенном  
в соответствии с порядком, установленным Правительством Тюменской 
области.  

Дальше, внимательно, при этом указанный порядок до настоящего 
времени уполномоченным органом не утвержден, оценить расходы областного 
бюджета в указанной части законопроекта не представляется возможным. 

Поэтому прошу, прокомментируйте заключение Счетной палаты и когда 
все это будет приведено в соответствие, чтобы все было понятно, и расходы 
могли быть определены? 

 
ТАРАНОВ. Владимир Владимирович, позвольте прокомментировать. 

Просто нужно определиться, что есть вперед: курица или яйцо. Учитывая, что в 
бюджете, если ассигнования не предусмотрены, разработка каких-либо 
порядков, которые просто лягут под сукно, смысла нет.  

То есть первая итерация – это предусмотреть источник финансирования 
в бюджете, сделать отсылочную норму, что порядок будет разработан 
подзаконным актом, соответственно, после того как законодательное собрание 
утвердит бюджет, будет разработан соответствующий нормативно-правовой 
документ, в рамках которого будет уже определен порядок предоставления 
подобных средств бюджета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Вопрос у меня в следующем: дополнительные 

инвестиции и ассигнования выделяем, но если посмотреть статистику, индекс 
промышленного производства, в Тюмени он 110 %, в Югре – 98 %, на Ямале – 
95 %, а основные мы как раз доходы получаем от налога на прибыль, в том 
числе с нефтегазовых компаний.  

Если посмотреть добычу газа, в Тюмени – это 97 % от прошлого года, 
Югра – 95 %, а Ямал – 83 %, т.е. мы ожидаем, что будущие наши доходы по 
прибыли, ну как минимум, расти не будут, то исходя из этого, насколько у нас 
будет достаточно денег, чтобы финансировать и в будущем те проекты, на 
которые мы сегодня выделяем, и вообще какие у нас доходы по первому 
полугодию текущего года? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Все те мероприятия, которые зафиксированы как в основном 

законе о бюджете, так и в рамках рассматриваемых поправок, обеспечены 
источниками финансирования, это первое. 

Второе, по поводу исполнения бюджета по доходам за май месяц, в 
принципе, на данный момент можно оценивать исполнение бюджета как вполне 
удовлетворительное по доходам.  

В марте месяце поступили годовые перерасчеты по налогу на прибыль, 
сумма поступлений достаточна для того, чтобы сейчас уже говорить о том, что 
план по доходам текущего года будет не только выполнен, но и немного 
перевыполнен.  
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Соответственно, ставлю вас в известность, что на днях в 
законодательное собрание внесен проект закона о поправках в бюджет 
Тюменской области, который будет рассматриваться на следующем заседании 
Думы, в рамках которого мы уже параметры бюджета корректируем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Михаил Валерьевич, вопрос: а на что этот грант и какая 

сумма у нас для Тюменского государственного университета? 
 
ТАРАНОВ. Для чего эта сумма? Эта сумма для того, чтобы завершить 

строительство главного корпуса, который строится, и, помимо прочего, 
приобрести необходимое оборудование для его укомплектования. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Владимирович выступить хочет. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, да, важно, что мы вносим изменения в бюджет, 

значит, наверно, мы определили те дополнительные направления, где 
требуется дополнительная поддержка.  

Вот я бы хотел сказать в отношении медико-санитарной части 
«Нефтяник», да, наверно, эти инвестиции нужны, но я просил бы, коллеги, 
Департамент здравоохранения и Правительство посмотреть внимательно 
ситуацию, чтобы у нас именно росло оказание бесплатных услуг в медико-
санитарной части «Нефтяник», а не платные услуги. Потому что платные услуги 
растут достаточно бо льшими темпами, чем, наверно, это хотелось бы, поэтому 
чтобы больше времени уделялось именно оказанию помощи населению в 
рамках программы тех гарантий и бесплатно. 

Значит, сегодня мы с вами поднимали еще два вопроса, это речь шла о 
реке Тура, и вот я вкратце хочу сказать о той работе, которая проводилась. К 
сожалению, то, о чем сказала Лариса Зельмухановна, этих расходов сегодня в 
бюджете у нас с вами нет, и корректировок мы этих не вносим. Эту ситуацию 
прекрасно понимаете, тем более мы ввели режим повышенной готовности, 
исходя из той ситуации с уровнем воды, которая там сегодня есть.  

Поэтому я просил бы Правительство, чтобы все-таки деньги были 
запланированы, были выделены на те мероприятия, которые можно 
профинансировать из областного бюджета, чтобы своевременно подготовить 
документы, которые бы нам позволили войти в обновленный проект по 
оздоровлению водных ресурсов страны. 

Хочу сказать, что эту работу мы начинали уже много лет назад, мы взяли 
на себя обязательство продвинуть эту тему фракцией ЛДПР в Госдуме, чем 
активно и занимаемся. 

Вы знаете, что в рамках парламентских слушаний, которые прошли по 
этой ситуации, река Тура, река Иртыш и река Обь вошли в проект 
рекомендаций на то, чтобы федеральное Правительство уделило внимание и 
включило эти реки в качестве оздоровления. Вице-премьер Абрамченко на 
совещании своем эту инициативу поддержала, касательно малых рек, наконец-
то малые реки нашли свое отражение в этой ситуации, но без подготовки 
необходимых ПСД, исследований, обоснований, к сожалению, мы туда не 
попадем. 
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Поэтому также просил бы, пользуясь тем, что сегодня депутаты Госдумы 
и от «Единой России» присутствуют на заседании Тюменской областной Думы, 
также активно им включиться в эту работу. 

Если этого не произойдет, то, к сожалению, в ближайшие 10 – 15 лет нас 
будет ждать экологическая катастрофа. Набережная останется, а по дну, 
наверно, можно будет строить автодорогу. 

Поэтому рады тому, что и Правительство Свердловской области 
услышало также и наших коллег из Свердловского Законодательного Собрания 
и, соответственно, я знаю, что на днях прошло совещание с участием министра 
природных ресурсов в Свердловской области, я рад, что сегодня Свердловская 
область включилась в этот процесс. 

Поэтому сегодня река Тура, да, действительно, это территория, которая 
связана рекой Турой, носит межсубъектовый характер, я надеюсь, что все 
субъекты, берега которых она омывает, активно в эту работу включатся. 

Также нам нужно посмотреть и предусмотреть в планах работы, на мой 
взгляд, предусмотреть очистку тех малых рек, которые впадают в реку Туру, 
чтобы они не заиливались и река не пропадала в наших с вами болотах, тогда в 
том числе и будет наполнение реки Туры. 

Также еще один дополнительный вопрос, сегодня мы его рассматривали 
также, это страхование посевов наших сельхозтоваропроизводителей. Ну вот 
Владимир Николаевич ушел, но я хотел бы сказать, вот он цифры нам с вами 
привел, ну мы каждый раз будем дожидаться, когда у нас будет неурожай и 
снова из бюджета деньги доставать, ну сколько можно то да потому уже на 
протяжении десятков лет. 

Мы должны в обязательном порядке, на мой взгляд, я прошу, чтобы 
Правительство Тюменской области это услышало, в обязательном порядке. 
Если сельхозтоваропроизводители, те, кто занимается посевами, 
растениеводством, получают от нас деньги, то они в обязательном порядке 
должны страховать эти урожаи, для того чтобы потом к нам не приходить, не 
просить деньги. А у нас всего с вами 45 га там из 700, ну это ничтожно мало, так 
не  должно быть. 

Поэтому надеюсь, что у нас сегодня деньги есть, в том числе которые 
можно перераспределить из тех программ, которые мы с вами недоосваивали 
и, соответственно, эти условия ввести и помочь сельхозтоваропроизводителям 
активно страховаться, то же самое, как помогать гражданам страховаться и 
страховать их жилье, с участием, может, софинансирования сельских 
территорий, от тех пожаров, которые у нас с вами происходили, и никто не 
застрахован от того, что они не будут происходить в будущем. 

И еще один вопрос, который также, я думаю, что хотел бы обратить 
внимание опять в рамках бюджета, конечно, хорошо, когда из областного 
бюджета в определенной степени мы вынуждены покрывать многие расходы, 
которые должен финансировать федеральный бюджет. 

И здесь тоже, если мы посмотрим на цифры получения средств из 
федерального бюджета, коллеги, надо активней усиливать работу с 
федеральным бюджетом. Да, наверно, сегодня у федерального Правительства 
есть другие приоритеты, но у других регионов почему-то более активно 
получается. Давайте будем смотреть, изучать передовую практику, чтобы у нас 
было больше возможностей участия во многих федеральных программах. 
Спасибо за внимание. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Переходим к 
принятию закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 

 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос «с голоса». 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2259-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПОДДЕРЖКЕ СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»  

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Проект закона был внесен в 

областную Думу в порядке законодательной инициативы 15 депутатами 
Тюменской областной Думы, в том числе председателем Тюменской областной 
Думы. Он направлен на формирование дополнительного механизма поддержки, 
который позволит объединить усилия органов власти и общественных 
организаций с целью решения вопросов социальной адаптации и 
психологической поддержки ветеранов боевых действий и членов их семей. 

Сегодня в Тюменской области действует более 30 мер поддержки данной 
категории граждан и предлагаемая поправка в статью 3 базового областного 
закона позволит расширить круг участников, оказывающих меры соцподдержки, 
включив в перечень социально ориентированных общественные организации, 
чья деятельность направлена на социальную и психологическую адаптацию 
ветеранов боевых действий. 

У нас в заседании Думы принимает участие Грамотин Дмитрий 
Викторович, директор Департамента социального развития, который сможет 
ответить на вопросы, если у депутатов они возникнут.  
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Но я хотела бы сказать, Фуат Ганеевич, с Вашего позволения, сегодня 
День социального работника, и в сфере соцразвития Тюменской области 
работает 7 тыс. человек, которые действительно с душой оказывают помощь и 
поддержку жителям нашего региона, в том числе окружают заботой и 
вниманием семьи наших ребят, наших кадровых военных, поэтому я предлагаю 
поздравить от депутатского корпуса сферу соцразвития, пожелать в первую 
очередь здоровья, чтобы они себя берегли, и, конечно, прошу коллег 
поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Вопросов к Ольге 

Владимировне нет. Закон очень хороший, давайте будем его принимать. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении вышеназванный закон, прошу 

голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3.7 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВВЕДЕНИИ В ДЕЙСТВИЕ ЗЕМЕЛЬНОГО КОДЕКСА  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
КОВИН. Уважаемые депутаты, комитет на своем заседании рассмотрел 

вопрос только что озвученный, Фуат Ганеевич, Вами, «О внесении изменения в 
статью 3.7 Федерального закона «О введении в действие Земельного кодекса 
Российской Федерации». 

Законопроект был направлен в областную Думу группой  
коллег-депутатов, членов нашего комитета. 

Законопроект направлен на упрощение процедуры образования 
земельного участка под гаражом в порядке так называемой «гаражной 
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амнистии» в случае множественности лиц на стороне арендатора исходящего 
земельного участка. 

Согласно действующему порядку для реализации права гражданина на 
приобретение земельного участка в рамках «гаражной амнистии» необходимо 
произвести образование испрашиваемого земельного участка, который 
расположен непосредственно под гаражом этого гражданина, раздел в таком 
случае исходного участка проводится в общем порядке и допускается при 
наличии только в письменном виде и с согласия всех арендаторов исходного 
земельного участка. 

Однако на практике и в жизни возникают ситуации, в которых ввиду 
значительного количества арендаторов получить согласие всех лиц просто 
невозможно, например, по информации Департамента имущественных 
отношений Тюменской области, обратились 34 гаражных кооператива  
и только 7 из них можно было вопрос как-то, извиняюсь, в кавычках, 
«порешать». 

Для решения обозначенной проблемы предлагается установить норму, 
предусматривающую, что в случае, если земельный участок предоставлен по 
договору аренды с множеством лиц на стороне арендатора, согласие 
арендатора земельного участка по такому договору аренды на образование 
земельного участка, подлежащего предоставлению гражданину, 
использующему расположенный на нем гараж, не требуется, при этом право 
арендаторов по такому договору сохраняется на исходный земельный участок в 
измененных границах. 

Таким образом, предполагаемое изменение будет способствовать 
реализации конституционного права граждан РФ, которые имеют в 
собственности землю. 

Уважаемые коллеги, все заключения положительные. Кроме того, данный 
законопроект прошел рассмотрение через экспертный совет, и вашему 
вниманию предложен проект решения, я его озвучу: внести данный 
законопроект в Госдуму, второе – назначить официальным представителем 
Тюменской области в Госдуме при рассмотрении данного вопроса в Госдуме 
депутата Владимира Ильича Ульянова. 

На вопросы, если они у вас появятся, сможет ответить присутствующий 
на заседании зам. Губернатора Тюменской области, директор Департамента 
имущественных отношений Тюменской области Киселев Андрей Валерьевич. 

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. 

Инициатива поддерживается, поэтому принимаем постановление. 
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Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 
законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в статью 3.7 Федерального закона «О введении в действие 
Земельного кодекса Российской Федерации», прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, Ковин Владимир Анатольевич воспользовался 

объявлением, которое только что делала Ольга Владимировна, поздравляя и 
объявляя о Дне социального работника, что сейчас надо поздравлять, и он 
написал тут нам письмо, что отпустить его надо, с тем чтобы он мог поехать в 
Исетский район поздравлять наших коллег из социальной сферы. Мы с вами 
вчера поздравляли, а вот сегодня он, отпустим? Отпустим, хорошо. 

Вопрос № 8. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ СЕВЕРО-УРАЛЬСКОГО УПРАВЛЕНИЯ РОСТЕХНАДЗОРА 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данная информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2023 год.  
В заседании участвует заместитель руководителя Северо-Уральского 

управления Ростехнадзора Дмитриев Анатолий Николаевич. 
По итогам рассмотрения информации на заседании комитета 

подготовлен проект постановления, который содержит ряд предложений в 
адрес Северо-Уральского управления Ростехнадзора. 

Уважаемые коллеги, предлагаю рассмотреть вопрос без доклада, а сразу 
перейти к вопросам к докладчику. 

 
САЙФИТДИНОВ. Анатолий Николаевич не настаивает на докладе? 

 
ДМИТРИЕВ. Нет, не настаиваю. 

 
САЙФИТДИНОВ. Не настаивает. Тогда, пожалуйста, вопросы. Глеб 

Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Исходя из информации, наибольшее количество 

нарушений и штрафов, всего их было 109, почти 80 касаемо гидротехнических 
сооружений, т.е. почти 80 %.  

Мы видим сегодня вообще и в мире, и в нашей большой стране, что 
особое внимание к дамбам, плотинам и т.д. Почему же так много штрафов 
касаемо гидросооружений в Тюменской области и все ли они находятся в 
надлежащем состоянии, тем более сейчас, пока воды немного, может быть, 
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есть как раз время все привести в нормативное состояние, которое положено? 
Спасибо. 

 
ДМИТРИЕВ. Всего на территории Тюменской области нам поднадзорно 

68 гидротехнических сооружений. Возможно, я неправильно понял вопрос или 
цифра неправильно указана. Выявлено в ходе контрольно-надзорных 
мероприятий в 2022 году 15 нарушений, соответственно, штрафов наложено 
менее этой цифры. 

Вообще, если говорить о сумме штрафов, у нас более 18 млн., по итогам 
деятельности по Тюменской области на территории наложено 18 млн.  
366 тыс. штрафов, из них взыскано 15 млн. 111. Процент взысканий высокий, 
потому что с третьего квартала вступила возможность организаций учитывать 
50-процентную скидку при оплате в течение первых 20 дней с момента 
вынесения штрафа. 

По штрафам еще ремарка, оставшаяся сумма, она менее 100 тыс., 
передана нами в полном объеме Федеральной службе судебных приставов, с 
которыми мы взаимодействуем на постоянной основе. 

По состоянию гидротехнических сооружений. Состояние из года в год 
примерно одинаковое с учетом износа гидротехнических сооружений. Мы в этой 
части постоянно взаимодействуем с Департаментом недропользования и 
экологии, информируем его обо всех результатах наших как совместных 
обследований, так и контрольно-надзорных мероприятий, проведенных 
управлением.  

Участие в финансировании – это вопрос, который курирует Лариса 
Зельмухановна, заместитель Губернатора. В динамике были выделены за 
последние 2 года средства для проведения комплексных обследований 
гидротехнических сооружений, а такие обследования предусматриваются по 
истечении 25 лет эксплуатации, практически все объекты этот срок 
эксплуатации уже превысили, и разработана техническая документация, это 
положительная динамика. 

В части отрицательной динамики – у нас нет нарушений, которые влияли 
бы на техническое состояние. 
 

САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Анатолий Николаевич, мы все знаем, что был введен 

мораторий на проведение проверок вашим ведомством, как это отразилось 
вообще на количестве проводимых проверок по сравнению там с 21-м годом? И 
мы понимаем, что есть добросовестный бизнес, который как выполняет свои 
обязанности, так и выполнял, а есть люди, которые этим пользуются и не 
выполняют в полной мере те обязанности, которые должны выполнять, именно 
прикрываясь вот этим мораторием, т.е. как у Вас дела с этим обстоят? 

 
ДМИТРИЕВ. Что касается моратория, он действует уже последние  

2 года, все об этом знают, и, например, количество мероприятий у нас  
в 22-м году, всего контрольно-надзорных мероприятий на территории 
Тюменской области было 6 279, из них плановых проверок – 29 в отношении  
38 объектов. 
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В то же время 96 проверок из плана 22-го года были исключены в 
соответствии с постановлением Правительства № 2428, которое говорило о 
порядке формирования плана. В 21-м году таких плановых проверок было еще 
меньше, цифру я сейчас, к сожалению, не назову, поэтому 22-й год в динамике 
с 21-м расширил полномочия надзорных органов. В 23-м году эта динамика 
опять же в бо льшую по количеству проверок сторону изменилась. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Анатолий Николаевич, добрый день! Я Вам хочу задать 

вопрос как энергетик с 30-летним стажем по энергонадзору. Вот какие 
нарушения выявлены энергонадзором на электростанциях Тюменской области? 
Если считать юг Тюменской области, у нас две в Тюмени, одна в Тобольске, про 
севера я не спрашиваю, хотя бы про эти станции. 

 
ДМИТРИЕВ. Добрый день! В рамках государственного энергетического 

надзора объекты разделены на категории риска по аналогии, собственно, с тем 
делением, которое в отношении опасных производственных объектов в срезе 
промышленной безопасности действует уже многие десятилетия. 

В рамках энергетического надзора за станциями электрическими, это 
объекты высокой категории риска, плановые проверки планируются, 
формируются, организуются и проводятся центральным аппаратом 
Ростехнадзора. С учетом моратория, как я уже говорил, за последние 3 года 
плановые проверки этих объектов не проводились в части энергетического 
надзора, в то же время мы участвуем в проверках, которые проводит 
Министерство энергетики, если такие проверки проводятся данным 
ведомством, при привлечении наших сотрудников, и участвуем в мониторинге 
состояния этих объектов как в текущей деятельности, так и в рамках оценки 
готовности к отопительному периоду. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое. Вопрос следующего характера: как 

обеспечивается безопасность у нас детских аттракционов, ввиду того что у нас 
начинается сезон, занимаетесь ли Вы этим вопросом и как? Спасибо. 

 
ДМИТРИЕВ. Это не относится к полномочиям Ростехнадзора. 
 
САЙФИТДИНОВ. Не ваши полномочия? 
 
ДМИТРИЕВ. Нет, я сказал: «Это не относится к полномочиям 

Ростехнадзора» – аттракционы и иные игровые аттракционы. 
 
САЙФИТДИНОВ. Понятно. Тамара Николаевна, есть выступление, 

пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я вот хотела бы обратить внимание Ростехнадзора на то, 

что на электростанциях в мою бытность, когда я работала на предприятии, на 
Тобольской ТЭЦ, у нас проверки были регулярные и энергонадзор в покое нас 
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не оставлял, потому что действительно электростанции – это повышенная 
опасность, там и газ, там и другие опасные факторы, но вот на сегодняшний 
день, Вы уже сказали, что 3 года вообще никаких проверок не было. 

И я поддерживаю по-прежнему связь со своим предприятием, где я 
работала, и получаю от них информацию о том, что сегодня правила 
технической эксплуатации примерно на Тобольской ТЭЦ не соблюдаются. 
Качество воды, которое должно поступать в котлы, не соответствует тем 
требованиям, которые должны быть, а котлы высокого давления температурой 
550 градусов с давлением 140 кг, и все возможно, может, и турбина вразнос 
пойти.  

Поэтому вот хотелось, чтобы все-таки проверки, какие там, ну,  
плановые, внеплановые, все равно Министерство энергетики, если оно, может 
быть, особо не реагирует, пока у нас было РАО «ЕЭС России», то это все было 
по-другому, мы стремились к лучшему, у нас были хорошие показатели, мы 
вырабатывали новые нормы, и все было классно. Сегодня этого ничего нет. 
Поэтому вот хотелось, чтобы вы обратили внимание на работу электростанций, 
потому что они обеспечивают надежное теплоснабжение городов и, 
соответственно, обеспечение его горячей водой. Спасибо. 

 
ДМИТРИЕВ. Уважаемая Тамара Николаевна, я если правильно понял 

Ваш первый вопрос, он касался направления государственного энергетического 
надзора, я на него ответил. А все, что Вы сейчас озвучили, касается 
направления промышленной безопасности, в этой сфере деятельности 
проверки нами проводились, отдельную информацию мы готовы Вам 
предоставить, если Вы разрешите, по существу в письменном ответе. 

Опять же о качестве воды информация в Ростехнадзор не поступала, 
хотя эти направления при проведении контрольно-надзорных мероприятий, они 
существенны и, наверно, относятся к одним из основных, без этого не будет 
работать котельное оборудование, либо работа этого оборудования будет 
сопровождаться рисками аварий. 

Что касается состояния сетей газораспределения, газопотребления, 
иных вопросов в рамках промышленной безопасности, проверки мы такие, 
конечно, проводим, мало того, не только на Тобольской ТЭЦ, на тюменских 
ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 есть объекты постоянного надзора, это объекты первого класса в 
промышленной безопасности, в рамках которых осуществляется постоянный 
государственный надзор. Поэтому, еще раз повторюсь, и прошу разрешения 
предоставить письменный ответ по существу на те вопросы, которые будут 
сформулированы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Анатолий Николаевич. Больше вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Переходим к принятию постановления. 
Предлагается информацию принять к сведению с рядом рекомендаций в 

адрес Северо-Уральского управления Ростехнадзора. 
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Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Вопрос № 9. 
 
 

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОРЯДКА УЧЕТА УЧАСТИЯ (ОТСУТСТВИЯ) ДЕПУТАТОВ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ В ЗАСЕДАНИЯХ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен в 

целях приведения в соответствие с Федеральным законом от 6 февраля  
23-го года № 12-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об общих 
принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

Проектом предполагается обеспечить порядок учета участия (отсутствия) 
депутатов в заседаниях областной Думы, а также утвердить соответствующую 
форму учета для рассмотрения на заседаниях постоянной комиссии 
ежеквартально. 

На проект поступили положительные заключения. Прошу поддержать 
проект постановления Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, вопросов нет к Анатолию 

Петровичу? Нет. Тогда переходим к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы проект постановления утвердить, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 10. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 22.03.2012 № 192 «О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ,  
ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, 

ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 

 
 
ЧЕПАЙКИН. Проект постановления подготовлен в целях приведения в 

соответствие с изменившимся федеральным законодательством. Проектом 
предполагается дополнить постановление областной Думы № 192 о комиссии 
Тюменской областной Думы по контролю за полномочием по ведению учета, в 
том числе уведомлении депутатов об отсутствии сделок, предусмотренных 
частью 1 статьи 3 Федерального закона № 230-ФЗ «О контроле за 
соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных 
лиц их доходам», общая сумма которых превышает общий доход депутата и 
его супруги, супруга за 3 последних года, предшествующих отчетному периоду, 
и оказанию консультационной помощи депутатам по их заполнению. 

На проект поступили положительные заключения. Прошу поддержать 
проект постановления Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести вышеназванные изменения в постановление 

областной Думы № 192 и принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ НА 2023 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, комитет по госстроительству и местному 

самоуправлению предлагает рассмотреть в четвертом квартале информацию 
главы города Тюмени об основных результатах деятельности органов местного 
самоуправления городского округа город Тюмень в 22-м и 23-м годах, дополнив 
раздел плана «Контрольная деятельность» соответствующим пунктом. 
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А также предлагается исключить из плана пункт о проведении заседаний 
Совета по информационной политике в связи с его упразднением и передачей 
его полномочий Совету областной Думы. 

Вопрос, пожалуйста, Иван Сергеевич. 
 
ВЕРШИНИН. Да, уважаемые коллеги, я, видимо, на комитете как-то не 

зафиксировал этот пункт. Коллеги, вопрос в целом: в чем такая необходимость 
отвлекать столь занятых людей, как наши руководители муниципалитетов? 
Например, у нашей фракции масса обращений из города Тюмени и по 
благоустройству, и по обустройству пляжей, и по аварийному фонду, и много 
других вопросов. 

Мы знаем, сколь большую работу Руслан Николаевич проводит. В чем 
такая действительно потребность включать в план работы его доклад, 
отвлекать от его ежедневной большой деятельности, работы и в целом, почему 
мы тогда начинаем с Тюмени, а не с другого муниципалитета, не с Тобольска, 
там не с Ишима, с других каких-то территорий? 

 
САЙФИТДИНОВ. Ирина Борисовна, Вы будете говорить? Но если бы мы 

сейчас Тобольск обозначили, вопрос бы был, почему начинаем с Тобольска, 
видимо, да? Пожалуйста, Ирина Борисовна. 

 
СОКОЛОВА. В соответствии с различными федеральными законами мы 

на комитете по госстроительству и местному самоуправлению заслушиваем 
доклады руководителей федеральных органов территориальных 
подразделений.  

В связи с принятием 414-го Федерального закона есть возможность 
заслушать органы местного самоуправления на заседаниях Тюменской 
областной Думы о социально-экономическом развитии территории, поэтому, 
воспользовавшись этим правом, мы предложили внести изменение в план 
работы и заслушивать руководителей органов местного самоуправления на 
заседаниях Думы. Взяли 22-й, 23-й годы, поскольку заслушиваем в сентябре, 
получилось бы за 9 месяцев 23-го года, поэтому взяли еще и 22-й год 
подтянули. Тем более понимаем, что очень много всяких событий произошло за 
это время, и всех руководителей территориальных органов мы заслушиваем за 
год, поэтому пока взяли вот за 22-й и 23-й годы. 

Начали с самого крупного муниципального образования. Я думаю, что 
доложив на заседании о социально-экономическом развитии, предварительно 
мы направим депутатам вопросы, которые хотели бы услышать депутаты в 
ответе главы муниципального образования город Тюмень, городского округа 
город Тюмень.  

Я думаю, что это правильное решение, и просто еще раз посмотрим 
перспективы развития, какие-то вопросы, которые интересуют депутатов. А в 
дальнейшем предлагается рассматривать все органы местного 
самоуправления на заседаниях Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. То есть мы не выходим за 

пределы своих полномочий. 
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Кто за то, чтобы внести указанные изменения в план работы областной 
Думы на текущий год и принять постановление в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- ЖИЛИНА АНДРЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КАРАУЛЬНЫХ АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- САПУГОЛЬЦЕВОЙ ТАТЬЯНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ЗУЕВОЙ КРИСТИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- КОРЧАГИНОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ХОХЛОВОЙ ВЕРЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- МОИСЕЕВОЙ ЕКАТЕРИНЫ ПЕТРОВНЫ 
- НЕЙКОВЧЕНА ВИКТОРА МАРИНОВИЧА 
- ПЕРМИТИНОЙ АННЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ТКАЧЕВА ВЯЧЕСЛАВА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- МИТРОШИНА СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- СМОЛИНОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ХАРИТОНОВОЙ НАТАЛИИ ЕВГЕНЬЕВНЫ 
- СНИГИРЁВА ВЛАДИМИРА ВЛАДИСЛАВОВИЧА 
- АНДРЕЕВОЙ ЛЮДМИЛЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- БОБКОВОЙ НАТАЛЬИ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- БОРОДУЛИНА ДМИТРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ВЕРЕТЕННИКОВОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ДОЛГУШИНА ВАЛЕРИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КРАШЕНИНИНА НИКОЛАЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- СОШНИКОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ФРАНЧУКА РУСЛАНА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ЦЫГАНКОВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ВЕРЕВКИНА СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ГОНЧАР ВЛАЛИИ ГЕОРГИЕВНЫ 
- ИГНАТОВА ИГОРЯ ВАЛЕРИЕВИЧА 
- ЛЕШАНА ДМИТРИЯ ГЕОРГИЕВИЧА 
- ГРИГОРЬЕВА ВЯЧЕСЛАВА ЕВГЕНЬЕВИЧА 
- МАТВЕЕВА НИКОЛАЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ШАГУНОВОЙ НАТАЛЬИ ПЕТРОВНЫ 
- МОЛИБОГА НИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- СЫРЧИНОЙ НАТАЛЬИ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ЗИГАНШИНОЙ ЛЯЛИ ФАРИТОВНЫ 
- АБРАМОВСКИХ ВЕРЫ НИКОЛАЕВНЫ 
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- ВАСИЛЬЕВА СТАНИСЛАВА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- МАРКОВА ОЛЕГА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- НАГИБИНОЙ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ПАРШУКОВА АЛЕКСАНДРА ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ФРОЛОВОЙ НАДЕЖДЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ПОПОВИЧА ИГОРЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- СМИРНОВОЙ ОЛЬГИ ЮРЬЕВНЫ 
- ШЕВЦОВОЙ ТАТЬЯНЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- АБДУЛАХАТОВА ИЛЬШАТА РАДМИРОВИЧА 
- БЕДУХИНА ВЯЧЕСЛАВА ИВАНОВИЧА 
- ГАЗИЗОВА АЛЕКСАНДРА КУРМАНОВИЧА 
- ГАЛЕПЫ АРТУРА НИКОЛАЕВИЧА 
- ДОМАШИНСКОЙ МАРИНЫ КИРИЛЛОВНЫ 
- ДРАГУНОВОЙ ВЕРЫ ВИКТОРОВНЫ 
- КРЫЛОВА КОНСТАНТИНА СЕРГЕЕВИЧА 
- ПРОНЬКО МАРИИ ДМИТРИЕВНЫ 
- РАССОХИНА ДМИТРИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ТЕКУЧА ЕВГЕНИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ТИМУХИНА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ФОМИНЫХ СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ШУМИЛОВА ЮРИЯ КОНСТАНТИНОВИЧА 
- КОСТРЫГИНА АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ЛОГИНОВОЙ ТАМАРЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- БУРЯКОВА СЕРГЕЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- ВЯЗОВКИНОЙ СВЕТЛАНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ЗОЛОТУХИНОЙ ЛИДИИ ЛЕОНИДОВНЫ 
- КЛИМОВОЙ ИРИНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ТЫРЦОВА ВЛАДИМИРА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- БУДЫГИНОЙ СВЕТЛАНЫ СТЕПАНОВНЫ 
- АГАФОНОВОЙ ЕКАТЕРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЕРОШЕНКО АЛЕКСАНДРА БОРИСОВИЧА 
- КЛИМИШИНА РОМАНА МИХАЙЛОВИЧА 
- КОЛОСОВА МИХАИЛА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- МЕДВЕДЁРОВА НИКОЛАЯ ИННОКЕНТЬЕВИЧА 
- ЧЕЧЕНЕВОЙ ИРИНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ШАМИЕВА ИГОРЯ ДЖАЛИЛОВИЧА 
- БОГОМОЛОВОЙ СВЕТЛАНЫ АРКАДЬЕВНЫ 
- БОРВИНА ЕВГЕНИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ГАВРИЛЕЙ СВЕТЛАНЫ КОНСТАНТИНОВНЫ 
- ПИЧУГИНОЙ ТАТЬЯНЫ ПАВЛОВНЫ 
- ТАКИЕВОЙ РИТЫ ХАЛИКОВНЫ 
- КОВАЛЕНКО СВЕТЛАНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- МИТИНА АЛЕКСЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ГУЛИНОЙ НАТАЛЬИ НИКОЛАЕВНЫ 
- БЕЛЬСКОЙ ЮЛИИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ТЕРЕХИНА АНТОНА ВЛАДИСЛАВОВИЧА 
- ЛЕБЕДЕВОЙ ЕЛЕНЫ ЛЕОНИДОВНЫ 
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- КУРУШИНОЙ ТАТЬЯНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КАТАЕВОЙ ЕЛЕНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- ПЕТРОВА ОЛЕГА ПАВЛОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос о награждении 

Почетной грамотой Тюменской областной Думы. Стандартно, есть ли 
замечания по предложенным кандидатурам? Нет. Тогда голосуем списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной 
грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Таким образом, коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. На 

основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим к 
выступлениям, но мне сказали, что отказались от заявлений, т.е. заявления 
были, но отказались. Тамара Николаевна, не настаиваете? Все, хорошо. 

Уважаемые депутаты, перед тем как завершить заседание, напоминаю, 
что очередное, 20-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва 
состоится 29 июня. 

Объявляю очередное, 19-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 


